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ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR, 
PRESIDENTE

ANIVERSARIO LUCTUOSO

TREN MAYA

1. El presidente hizo alusión al aniversario luctuoso de Emiliano Zapata; recordó cómo se 
sumó al movimiento de la Revolución Mexicana, buscando la restitución de las tierras; 
además, lo calificó como un dirigente campesino auténtico.

1. Javier May informó que el Tramo 4 del Tren Maya, cuenta ya con 200 kilómetros de 
vía terminada, 100% de riel requerido y 80% de balasto; así como, se mejoran dos zonas 
arqueológicas y se construyen centros de atención a visitantes en ChichenItzá y Ek Balam. 
Destacó que se han generado 62 mil empleos y el 83% de las 23 obras de drenaje transversal 
está terminado.

2. Guadalupe Philliips Margain, directora de ICA, presentó un video sobre los avances del 
Tramo 4 del Tren Maya, en el que se mostraron las estaciones de Chichen Itzá, el paradero 
Leona Vicario y la estación Cancún; destacó la autopista de 4 carriles y 16 pasos inferiores.

3. Maite Ramos, directora de Alstom México, presentó el Tren Restaurante del Tren Maya, 
el cual tendrá una cocina de tipo industrial para brindar alimentos a los usuarios; destacó 
que todos los trenes contarán con servicio de cafetería.

4. Diego Prieto expuso que en el Tramo 4 del Tren Maya ya se concluyó con los trabajos de 
campo de salvamento arqueológico; destacó que, se recuperó material arqueológico muy 
valioso, entre ellos 4,228 bienes inmuebles, 570 bienes muebles, 42,617 tiestos analizados, 
16 entierros y 110 rasgos naturales asociados. Respecto al Programa de Mejoramiento 
de Zonas Arqueológicas en ChichenItzá, dijo que hay un 12% de avance en el Centro de 
Atención a Visitantes, se ha conservado el 50% de las estructuras arqueológicas y se tiene 
el 15% de construcción de museo. 

Presentó 3 hallazgos arqueológicos importantes en las zonas arqueológicas de  Ek' Balam 
y Chichén Itzá, como la escultura de "El Cautivo", marcador del juego de pelota y una 
cabeza de serpiente.

5. María Luisa Albores expuso que las áreas destinadas voluntariamente a la conservación 
en el Tramo 4 del Tren Maya, son 4 en Yucatán que alcanzan 2,509.63 hectáreas y 3 áreas 
en Quintana Roo que equivalen a 1,604.62 hectáreas.

6. Ariadna Montiel explicó que en los 5 estados donde pasa el Tren Maya, hay 176,734 
beneficiarios del programa Sembrando Vida, que representa una inversión social anual 
de 12,726 mdp; señaló que se han sembrado 982,040,948 plantas en 441,835 hectáreas.

María Luisa Albores González, secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales
Ariadna Montiel Reyes, secretaria de Bienestar
Ricardo Sheffield Padilla, titular de la PROFECO
Javier May Rodríguez, Director General de FONATUR
Diego Prieto, director del INAH
Maite Ramos, directora de Alstom México

La Mañanera
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BIENESTAR

GOBERNABILIDAD

POLÍTICA EXTERIOR

METRO CDMX

MIGRACIÓN

1. El presidente reveló que hubo un acuerdo para que gobiernos estatales aporten el 50% 
de recursos para personas con discapacidad mayores de 30 años y el gobierno federal 
aportarte el otro 50%; agregó que, hay 14 entidades que ya firmaron el convenio.

1. Respecto a las declaraciones de Ricardo Monreal sobre que los gobernadores de Morena 
no tendrán protección por omitir recomendaciones de la CNDH, el presidente dijo no 
tener información sobre ello. Afirmó que, los veracruzanos tienen la dicha de contar con 
un buen gobernador; "es una gente trabajadora y sobre todo honesta, porque Veracruz 
había padecido de muchos gobernadores mediocres y ladrones", expresó.

Adelantó que el tramo de Salina Cruz a Coatzacoalcos del Tren Del Istmo, se concluirá 
el 6 de octubre de 2023; destacó que ya se concluyeron los trabajos en el Puerto de 
Coatzacoalcos y ya se cuentan con los terrenos de los 10 parques industriales.

1. El presidente informó que todavía no tiene una comunicación o una respuesta formal 
a la carta que envió al presidente de China, Xi Jinping; refirió que, se está buscando tener 
una comunicación formal a través de la cancillería. Declaró que se tiene que saber en 
dónde se produce el fentanilo, tras el rechazo de China de enviar la sustancia a México; 
reiteró que en territorio nacional no se produce fentanilo y que es necesario saber quién 
lo está produciendo. 

Reveló que especialistas del sector salud ya le entregaron un informe en el que refiere que 
cuando hubo escasez de fentanilo se pudo sustituir en un 35%.

1. El mandatario explicó que debido a que fueron disminuyendo los accidentes en el 
Metro de la Ciudad de México, se han ido retirando a los elementos de la Guardia Nacional 
que brindan seguridad; no descartó que haya sabotajes en el Metro porque hay quienes 
quieren que le vaya mal. Agregó que, quienes piden que ya no haya mañaneras es porque 
tienen  “¡un nivel de intolerancia que muestra su autoritarismo, de los conservadores y sus 
voceros!”.

1. Sobre el caso de la muerte de 40 migrantes, el presidente dijo que antes de que ocurriera 
la tragedia de Ciudad Juárez habló con el padre Solalinde sobre la creación de un Consejo 
para atender el fenómeno migratorio; señaló que, antes de pensar en reformar al INM,  hay 
que esperar a las concluciones de la FGR sobre el incendio en Chihuahua.

7. Jorge Nuño informó que se construye un minibús para la conexión entre el aeropuerto 
de Cancún y el Tren Maya; aseguró que con esta conexión se esperan transportar 14,400 
pasajeros por día. Destacó que, se realizan proyectos estratégicos en la Avenida Chac 
Mool, el Boulevard Luis Donaldo Colosio, el distribuidor Aeropuerto y el Puente Vehicular 
Nichupté, lo que ha generado 10 mil empleos con una inversión de  8,806 mdp.
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JUSTICIA

SEGURIDAD

1. Al preguntarle sobre el aplazamiento de la sentencia  de Genaro Garcia Luna y la 
posibilidad de un nuevo juicio al ex funcionario federal, destacó la importancia de que se 
profundice en la investigación del caso, como su relación con otras autoridades; mostró el 
organigrama de su organización presentado en el juicio.

1. Sobre el caso del General Cienfuegos y la protección por parte del Ejecutivo Federal, 
el presidente respondió que el Ejército no es represor, sino que ha cumplido órdenes de 
civiles para llevar a cabo actos de represión lamentables, pero que ha actuado siempre 
recibiendo órdenes de los presidentes. Expresó su agradecimiento a la SEDENA y a la 
SEMAR.

DATO ADICIONAL FRASE DEL DÍA
El presidente adelantó que esta semana 
irán a EUA los integrantes del Gabinete de 
Seguridad en México, para tratar el tema del 
tráfico de armas y del consumo del fentanilo.

Al ser cuestionado por el caso del general 
Cienfuegos, el presidente expresó: "yo le 
puedo demostrar a la prensa calumniosa 
y a los machuchones que tengo autoridad 
moral, si yo fuese un corrupto o deshonesto, 
no podría hablar con libertad".


